

# ИСТОРИЧЕСКИЙ АРХИВ



## СОДЕРЖАНИЕ

## ВЕЛИКАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ

**«Виноградники ... еще не полностью очищены от мин».** Докладная записка директора комбината «Массандра» Н.К. Соболева о состоянии комбината после освобождения от немецкой оккупации и мерах по его восстановлению. 1944 г. (Е.Р. Курапова, Ю.А. Нехорошев) ..... 3

**«Открытие церковей производится не по желанию верующих, а в приказном порядке».** Православная церковь на оккупированных землях Украины в годы Великой Отечественной войны (Л.А. Лыкова) ..... 26

## РУССКОЕ ЗАРУБЕЖЬЕ

**«Поговорить нам есть о чем».** Письма Е.Д. Кусковой к Н.А. и М.А. Рубакиным. 1943–1946 гг. (В.Л. Телицын) ..... 43

## ФОТОЛЕТОПИСЬ

**Мастера российской историографии: Михаил Порфирьевич Вяткин (1895–1967)** (К.В. Вяткина, Н.В. Михайлов, С.И. Потолов) ..... 67

## ИНТЕЛЛИГЕНЦИЯ И ВЛАСТЬ

**«Речь товарища Сталина выдвигает... задачи работы по-новому, по-стахановски».** Решение дирекции Института истории Коммунистической академии ЦИК СССР. 1935 г. (И.Н. Ильина) ..... 83

**«Просим решить вопрос о создании в Российской Федерации... Союза советских писателей».** Документы РГАНИ. 1956–1957 гг. (Е.Ю. Колобов) ..... 89

## НАРОДЫ И СУДЬБЫ

**«Как вести руководство, на что ориентироваться?».** Стенограмма совещания секретарей парторганизаций в ЦК ВКП(б) по вопросу о «большевизации национальных кадров». 1926 г. (Д.А. Аманжолова) ... 100

**«Хочу работать и трудиться для осуществления социализма».** Практика индивидуальной адаптации комсомольца к политическим реалиям 1920-х гг. (Т.И. Морозова) ..... 126

## ФОТОЛЕТОПИСЬ

**Мастера российской историографии: Ирина Владимировна Тункина** (Е.Ю. Басаргина) ..... 137

## ВЕК ДЕВЯТНАДЦАТЫЙ

**«Настоящий порядок вещей не представляется удовлетворительным».** Записка из фонда П.А. Валуева в РГИА. Первая половина 1860-х гг. (И.Е. Барыкина) ..... 153

## ИЗ ГЛУБИНЫ ВЕКОВ

- «Досмотря карбасную службу, переписав, что есть налицо людей и карбасов, и лодейных снастей». Отводная книга карбасной службы Соловецкого монастыря. 1697 г. (А.А. Богомазова) ..... 175
- «В вечные времена в честь и достоинство Нашей Российской империи дворянства возвести...». Документы РГАДА о происхождении дворян Лазаревых. 1761–1776 гг. (М.О. Болотина) ..... 186

## АРХИВНАЯ РОССЫПЬ

- «Большевики ... отняли свободу верить и молиться». Пастырское обращение Главного священника Сибирской армии протоиерея Алексея Русецкого к рабочим Мотовилихинского завода. 1919 г. (А.В. Суханов) ... 196

## КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

- Отечество в Великой войне 1941–1945 годов. Образы и тексты (А.С. Пую, С.С. Бодрунова) ..... 200

## CONTENTS

## THE GREAT PATRIOTIC

- “Vineyards...are not quite cleaned of mines yet”. Memorandum by N.K. Sobolev on the condition of “Massandra” plant after liberation from the German occupation and on its recovery action. 1944. (E.R. Kurapova, Yu.A. Nekhoroshev) ..... 3
- “The opening of churches is carried out not at the will of believers, but in the form of order”. The Orthodox Church in the occupied territories of Ukraine during the Great Patriotic War. (L.A. Lykova) .....26

## RUSSIAN EMIGRE

- “We have plenty to talk about”. Letters from E.D. Kuskova to N.A. and M.A. Rubakin. 1943–1946. (V.L. Telitsyn) .....43

## PHOTOCHRONICLES

- Masters of Russian Historiography: Mikhail Porfirievich Vyatkin (1895–1967) (K.V. Vyatkina, N.V. Mikhailov, S.I. Potolov) .....67

## INTELLECTUALS AND STATE

- “Comrade Stalin’s report put forward... the tasks to work in a new fashion, like Stakhanov”. Resolution of the directorate of the Institute of history of the Communist academy of the Central Executive Committee of the USSR. 1935. (I.N. Ilyina) .....83

- “We request to settle the question on the establishment in the Russian Federation... the Union of the Soviet writers”.** Documents from RGANI. 1956–1957. (E.Yu. Kolobov) .....89

#### NATIONS AND FATES

- “How to lead, on what to be guided?». Shorthand report of the meeting of the party secretaries in the Central Committee of the All-Union Communist Party of the Bolsheviks on the question of “the Bolshevization of local labors”. 1926.** (D.A. Amanzholova) ..... 100
- “I want to work and toil for carrying out socialism”.** Practice of individual adaptation of a Komsomol member to the political realities of 1920s. (T.I. Morozova) ..... 126

#### PHOTOCHRONICLES

- Masters of Russian Historiography: Irina Vladimirovna Tunkina** (E.Yu. Basargina) ..... 137

#### NINETEENTH CENTURY

- “The present order of things seems to be unsatisfactory”.** Memorandum from P.A. Valuev fund to RGIA. The first part of 1860s. (I.E. Barykina) ..... 153

#### FROM ANCIENT TIMES

- “Having searched the Karbass service, having written the number of lodias and karbasses and lodia items”.** Allotting (otvodnaya) book of the Karbass service of the Solovetsky Monastery. 1697. (A.A. Bogomazova) ..... 175
- “Forever and ever in honor and dignity of Our Russian Empire ennoble...”** Documents from RGADA on the descent of the Lazarevs nobles. 1761–1776. (M.O. Bolotina) ..... 186

#### MISCELLANEA FROM THE ARCHIVES

- “Bolsheviks ... took away the freedom to believe and pray”.** The pastoral address of the archpriest Alexey Rusetsky to the workers of the Motovilihinsky factory. 1919. (A.V. Sukhanov) ..... 196

#### CRITICS AND BIBLIOGRAPHY

- Homeland in the great war of 1941–1945. Images and texts** (A.S. Puyu, S.S. Bodrunova) ..... 200